

## El imperio mexica

Una vez que **los mexicas** dominaron toda la **Cuenca de México** empezó la expansión hacia otros lugares. Primero se lanzaron a la conquista del riquísimo valle de Morelos. Las tropas texcocanas, apoyadas por el señorío local de *Xiuhtepec* atacaron *Cuauhnáhuac*, ciudad que dominaba todos los señoríos del oeste del valle; los mexicas atacaron *Tepoztlan* y *Huaxtepec*. Una vez dominada la zona, sus productos, entre los que destaca el algodón, llegaron como tributo a **Mexico-Tenochtitlan**. La penetración hacia el sur continuó hasta dominar algunas zonas de Guerrero, como *Tepecuacuilco* y *Cuetzalan*, al suroeste de la actual *Iguala*.

Las conquistas no fueron definitivas, ya que tuvieron que enfrentar rebeliones mandando tropas de nuevo. Este fenómeno de conquista-aceptación de pago de tributo-rebelión-conquista se repitió muchas veces en la historia de la **Triple Alianza**.

Bajo el gobierno de **Moctezuma Ilhuicamina**, **Mexico-Tenochtitlan** siguió promoviendo campañas de expansión, pero antes decidió consolidar sus dominios en la *Cuenca de México* incorporando varios *centros otomíes del norte* y *Chalco*, señorío sureño que seguía resistiéndose. Este señorío era una confederación de ciudades-Estado que controlaban y explotaban tierras de cultivo de una alta productividad; además, mantenían alianzas con señoríos de otros valles, como *Huexotzingo*, en Puebla, y el control de *Tepoztlan* y *Huaxtepec* en Morelos. La guerra con los chalcas terminó en 1453, y muchos de los habitantes de la zona huyeron a *Huexotzingo*.

A partir de entonces, **Moctezuma** dirigió la expansión hacia zonas más lejanas, llegando a dominar *Teotlalpan* y *Xilotepec-Tollan* en Hidalgo; *Tepeaca* en Tlaxcala; *Tuxpan* y *Ahuilizapan* en la Huasteca; *Cotaxtla* y *Coixtlahuaca* en Guerrero y Oaxaca. Con ello se integraron algunas de las provincias que más riquezas aportarían a la capital mexicana.

La estrategia de expansión mexicana estaba encaminada a la apropiación de fuentes de materia prima y productos preciosos que no hubieran podido obtener mediante el comercio. Ésta fue también una de las



razones que condujo a los mexicas a intentar la conquista de los sitios de Puebla-Tlaxcala, ya que controlaban las rutas de comercio con la costa del Golfo y el sur de **Mesoamérica**. Pero el señorío de Tlaxcala, opositor a los mexicas, fue ganando fuerza en la región aliándose con varias poblaciones.

Cuando **Axayácatl** subió al poder extendió los dominios del imperio hacia el oeste de la Cuenca de México, conquistando a pueblos *matlatzincas*, *mazahuas* y *otomíes* del valle de Toluca. Una vez controlada esa zona, decidió lanzarse hacia el *reino tarasco*, pero por primera vez el ejército mexica sufrió una fuerte derrota. A partir de ella, **Axayácatl** sólo participó en guerras rituales contra *Tliluhquitepec*, zona independiente del valle de Puebla-Tlaxcala, con objeto de atrapar prisioneros para sacrificios y de aplacar rebeliones.

Años después, con **Tizoc**, los mexicas buscaron consolidar sus fronteras. Dos intentos, uno contra los *tarascos* y otro contra *Meztitlán*, fueron un fracaso, situación que no ocurrió al consolidar sus fronteras hacia las costas de Veracruz y Guerrero.

Con los señoríos ubicados en los límites de la frontera norte los mexicas cambiaron su estrategia: después de arrasarlo los repoblaron con agricultores leales de la Cuenca de México.

En las dos últimas décadas del siglo XV, con el gobierno de **Ahuízotl**, el imperio alcanzó su máxima extensión. Las campañas militares se dirigieron a *zonas del sur*, cerca de *Guatemala*, ricas en materias primas y productos codiciados, como *pieles*, *cacao*, *oro*, *ámbar* y *plumas preciosas*. Las victorias militares se tradujeron en enormes cantidades de nuevos tributos y en la posibilidad de controlar rutas de comercio para intercambiar bienes de zonas no conquistadas en la *Península de Yucatán* y *Centroamérica*.

Durante esos años, los señoríos de la zona *Puebla-Tlaxcala* fueron los que ofrecieron mayor oposición y resistencia. A principios del siglo XVI, más que lograr nuevas incorporaciones la política militar se orientó a reforzar el imperio y a dominar las zonas independientes de *Tlaxcala*, *Guerrero* y *Occidente*. La estrategia con estas dos últimas no fue la guerra directa, sino el bloqueo económico y la extracción de sus alrededores de los productos que necesitaban para subsistir económicamente. Con *Tlaxcala* y *Huexotzingo*, sus más acérrimos enemigos, los mexicas no realizaron bloqueos; ahí se buscó lanzar una ofensiva militar definitiva que se prolongó durante varios años de guerras sin que se lograra una solución definitiva.

La expansión militar de los mexicas no tenía como finalidad la apropiación de territorios o el control directo de los pueblos eliminando a sus gobernantes locales; lo fundamental fue la obtención de tributos. Los pueblos incorporados tenían que cumplir con **tres condiciones**: debían adoptar el culto a **Huitzilopochtli** y a otras deidades mexicas; debían ser leales y obedientes a la **Triple Alianza** y proporcionar soldados para la guerra; y debían **pagar el tributo** asignado.